

REVISTA CIENCIAS SOCIALES

Volumen 1

Nº 2

1.977

ESTADO

Y

ECONOMIA

EN LA

EPOCA COLONIAL

Escuela de Sociología y Ciencias Políticas de la Universidad Central
del Ecuador

ESTADO

Y

ECONOMIA

EN LA

EPOCA COLONIAL

**Escuela de Sociología y Ciencias Políticas de la Universidad Central
del Ecuador**

UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR
FACULTAD DE JURISPRUDENCIA, CIENCIAS POLITICAS Y SOCIALES
ESCUELA DE SOCIOLOGIA Y CIENCIAS POLITICAS

Dr. Francisco J. Salgado, Decano
Dr. Daniel Granda, Director de la Escuela de Sociología
Dr. Gonzalo Muñoz J., Principal Vocal Docente del Consejo Académico
Licdo. Nicanor Jácome, Vocal Docente del C.A.
Prof. Marco Guerrero, Vocal Docente
Sr. Eduardo Carranco, Vocal Estudiantil
Sr. Lisímakø Velasco, Vocal Estudiantil
Sr. Marco Velasco, Presidente de la Asociación Escuela

REVISTA CIENCIAS SOCIALES

Vol. 1

Nº 2

1.977



CONSEJO EDITORIAL: Rafael Quintero, Presidente; Alfredo Castillo Agustín Cueva, Daniel Granda, Nicanor Jácome, Enzo Mella, Gonzalo Muñoz, Napoleón Saltos, Fernando Velasco y César Verduga.

CONTENIDO

ESTUDIOS

Presentación

Fernando Velasco 9

La transición colonial y el rol del Estado en la Real Audiencia de Quito: Elementos para su análisis. 9

Andrés Guerrero-Rafael Quintero 13

Comentario

Fernando Velasco 59

Los Obrajes en la Real Audiencia de Quito en el siglo XVII y su relación con el Estado Colonial.

Andrés Guerrero 65

CRITICA

Breves apuntes sobre la situación de la Historia económica en el Ecuador.

Juan Maiguashca 93

Estructura colonial y rebeliones andinas

Heraclio Bonilla 107

Comentario a la ponencia de Agustín Cueva:

“Notas sobre el desarrollo de la Sociología ecuatoriana”

Enzo Mella-Daniel Granda 115

DOCUMENTOS

Relación General del 1o Congreso de Escuelas de Sociología

Napoleón Saltos 121

Informe de labores del Director de la Escuela en el bienio 1.974- 1976

Rafael Quintero López 127

REVISTA CIENCIAS SOCIALES

Volumen 1

Nº 2

1.977

REVISTA CIENCIAS SOCIALES

Revista Trimestral
Precio del Ejemplar 80 sucres.

Dirección Postal:
Biblioteca de la Escuela de Sociología, Universidad Central del Ecuador, Ciudad Universitaria,
Quito, Ecuador.

Suscripción Anual:

Por Correo ordinario Ecuador	S/. 250,00
Europa, Canada, EE. UU., México y Centroamérica	\$ 20.00
Sudamérica	\$ 16.00

Cualquier aclaración sobre suscripciones diríjase, por favor, a nuestra dirección postal. Toda comunicación sobre colaboraciones para la revista, enviarla al presidente del Cosejo de Redacción a la misma dirección Postal.

Imprenta Editorial SOLITERRA, Quito, Ecuador
1.500 ejemplares.

CRITICA

BREVES APUNTES SOBRE LA SITUACION DE LA HISTORIA ECONOMICA EN EL ECUADOR *

Juan Maiguashca.

I. ORIGEN, DESARROLLO Y TENDENCIAS TEMATICAS

En 1957, hace unos 13 años, apareció el libro de Fray José María Vargas titulado *La Economía Política del Ecuador durante la Colonia*. Este fue el primero y sigue siendo el único esfuerzo por avizorar, en forma global, la economía del país durante uno de los tres grandes períodos en los que se podría dividir su proceso histórico. Los otros, a saber, el precolombino y el republicano, están a la espera de sus historiadores.

Igual desamparo encontramos si pasamos a considerar la Historia Económica Ecuatoriana desde un punto de vista temático. Entre los factores de producción, el único que ha recibido atención ha sido el factor laboral, sobre el que existen tres estudios de alguna importancia. En lo que se refiere al proceso de producción mismo y a la distribución de sus frutos, la lista de títulos es por demás exigua. Hay un trabajo corto pero enjundioso sobre el Comercio Colonial. Existen unos tres estudios sobre diversos aspectos de las Finanzas Públicas. Y para terminar, hay una Historia del Ferrocarril del Sur. Por lo tanto, no creemos que es una exageración decir que la Historia Económica en el Ecuador está en sus comienzos. En vista de esto, lo medular de este ponencia tratará sobre los problemas que confronta y la tarea que le espera al historiador económico. Pero antes de entrar en materia, no estará por demás examinar muy brevemente las pocas conquistas conseguidas en este tipo de estudios entre nosotros hasta el día de hoy.

De los pocos libros que se han publicado sobre nuestra Historia Económica, la obra del padre Vargas es una de ellas más importantes. (1) Se trata de un primer bosquejo sin mayor pretensión que la de despertar interés por nuestro pasado; su importancia radica en que lo hace señalando la ruta que una investigación científica debe seguir. En primer lugar, se aprovechan fuentes primarias, las que resultan en la obra debidamente anotadas. En segundo lugar, las materias han sido ordenadas con criterio analítico moderno; se estudia tanto el sector privado como el público en capítulos adecuadamente divididos. Finalmente, se organiza y se incorpora al texto abundante material que, a su vez, servirá de fuentes para estudios posteriores.

Como hemos dicho al principio, el libro del padre Vargas es el único que ofrece una visión global de uno de los períodos de la Historia de la Economía Ecuatoriana. El resto de los estudios que a continuación vamos a reseñar brevemente tratan de varios de sus aspectos, sea durante uno de sus tres grandes períodos o bien a lo largo de nuestra historia, desde la Colonia hasta el siglo presente.

Comenzaremos con la literatura que estudia los factores de producción. Ya hemos anotado, de paso, que el factor que más atención ha despertado es el laboral. El primer trabajo sobre este tema se publicó en 1947 con el título de *Las Mitas en la Real Audiencia de Quito*. (2) Es un estudio valioso por el esfuerzo que ha hecho el autor, Profesor Aquiles Pérez, en fundar su investigación en fuentes documentales y por el abundante material que ha organizado y puesto en circulación.

Lo que hizo el Profesor Aquiles Pérez en 1947 para el período colonial lo han realizado los señores

* Este estudio publicado ya por la CLACSO hace varios años ha permanecido aún sin la difusión necesaria en nuestro país, razón por la cual lo reproducimos en este número cuya parte monográfica está dedicada a la investigación histórica. Su autor es Profesor en la Universidad de York en el Canadá. (Nota del C.R.)

Costales para el republicano hace relativamente poco tiempo. En su *Historia Social del Ecuador*, publicada en 1964, se encuentra abundante información sobre la situación "de facto" y "de jure" de la mano de obra, tanto india como negra, desde 1830 hasta nuestros días.(3) En realidad estos volúmenes, más que una Historia Social, contienen valiosísimos y copiosos apuntes para una futura Historia Social Ecuatoriana. Pero llámese como se quiera a esta obra, lo importante es que los señores Costales, como los dos autores arriba mencionados, han organizado material extraído de fuentes primarias, gracias a los cuales el estudioso de la Historia Económica del Ecuador puede obtener una idea de conjunto sobre la mano de obra, en especial de la rural, durante el período republicano.

Existe un tercer estudio sobre el tema que venimos discutiendo cuya mención es imprescindible: me refiero a *Las Mingas en el Ecuador* del Profesor Darío Guevara.(4) Esta vez la lupa de la investigación enfoca un sólo aspecto de la historia de la mano de obra ecuatoriana. Las mingas son labores de cooperación social de origen precolombino y el autor narra el devenir de esta institución a través de la Colonia y de la República; analiza luego los varios tipos de mingas e ilustra su impacto en la vida económica y social del Ecuador. El autor se basa, esencialmente, en fuentes secundarias, con la novedad que muchas de ellas son de carácter literario.

Cómo ni el factor capital ni el empresarial han sido objeto de estudios de alguna envergadura, pasamos ahora a reseñar algunos trabajos que tratan sobre varios aspectos del proceso productivo, en el sentido más amplio de la palabra, y de la distribución de la riqueza alcanzada en este proceso.

Comencemos con la producción del sector privado de la economía. En este campo no existe más que un sólo trabajo de importancia, el de los señores Szaszdi que, con el título de "*El Comercio de Cacao de Guayaquil*", publicaron en la *Revista de Historia de América* en 1964.(5) Este es un estudio de sólo unas 50 páginas pero riquísimo en datos provenientes de fuentes primarias y secundarias, con los cuales los autores han hilvanado la primera narrativa coherente sobre una de las ramas más importantes del comercio de La Real Audiencia de Quito, desde sus orígenes hasta principios del siglo XIX.

Sobre el sector público de la economía ecuatoriana hay más estudios que sobre el sector privado. El más general de todos es el del Dr. Riofrío Villagómez, *Manual de Ciencia de Hacienda y Conceptos de Derecho Fiscal Ecuatoriano*. Este es, en realidad, un estudio de teoría económica; para cada tema, además de la explicación de principios, existe un capítulo en el que se examina, utilizando fuentes primarias, el funcionamiento de la Hacienda Pública Ecuatoriana desde 1830 hasta 1930. Esta narrativa es de un carácter fragmentario y no es fácil obtener una visión integral del asunto; pero, repetimos, puesto que casi no hay tema en el campo de las Finanzas Públicas que no reciba atención, el Manual del Dr. Riofrío es una obra de indispensable referencia. (6)

También es de indispensable referencia, en lo que se refiere al sector público, un extenso artículo de Alberto Azanza publicado en uno de los primeros números del *Boletín del Ministerio del Tesoro* titulado "*El Presupuesto Nacional a través de 115 años*".(7) Esta vez se trata de un trabajo propiamente histórico, considerablemente detallado, que se dedica exclusivamente a examinar uno de los aspectos más complejos y tristes de la vida pública ecuatoriana. Los datos de que se sirve el autor son todos obtenidos de publicaciones oficiales y, por lo mismo, constituyen un valioso aporte a la historia económica ecuatoriana.

Una tercera obra sobre el tema en discusión es la *Historia Monetaria y Cambiaria del Ecuador desde la Época Colonial*.(8) Este trabajo debería titularse *Historia Monetaria y Cambiaria desde 1800* días, pues este es el período que el autor estudia con algún detenimiento. En lo referente a épocas anteriores el tratamiento es por demás somero y, por lo tanto, de poca utilidad. De todos modos es el primer esfuerzo por dar una visión de conjunto de un aspecto de nuestras Finanzas Públicas, sobre el cual, hasta la publicación de este libro, se sabía muy poco. Como en el caso de las dos obras anteriores, este trabajo utiliza datos publicados en documentos oficiales.

El último libro que nos toca reseñar es la *Historia del Ferrocarril del Sur* de Roberto Crespo Ordóñez. (9) Lo mismo que en muchos países latinoamericanos, en el Ecuador la construcción de ferrocarriles corrió a cargo del Estado; esto explica el porqué clasificamos este trabajo dentro de la categoría de Sector Público. Sobre la construcción de este ferrocarril, que es, sin lugar a dudas, la obra pública más importante que se ha hecho en el país, existen innumerables trabajos, pero casi todos de carácter polémico. No es así el estudio de Roberto Crespo, que se distingue por ser el único que adopta una posición objetiva, lo cual le lleva a utilizar una parte considerable del gran caudal de fuentes primarias que existe sobre el asunto.

Las obras que acabamos de enumerar no son todas las que se han escrito sobre la Historia Económica del Ecuador, pero constituyen lo más original e importante. Original, porque todos fueron los primeros trabajos en su campo; importante, porque se han esforzado en organizar datos recogidos de fuentes primarias, muchas de las cuales son de difícil acceso. (10) Estos estudios, en resumen, han abierto el camino para el conocimiento de nuestro pasado económico, que es necesario conocer a fondo para, entre otras cosas, comprender muchos de los problemas relativos a desarrollo económico y justicia social que nos agobian hoy en día.

II. METODOS APLICADOS

El único método usado por los historiadores de la economía ecuatoriana hasta el momento es la descripción cualitativa. No se ha hecho todavía un esfuerzo de historia cuantitativa. Hay varias razones para esto y, tal vez, la principal es que los autores de las obras que hemos reseñado no pueden identificarse profesionalmente como historiadores económicos. Por lo tanto, no es posible criticarles por su falta de utilización de las últimas conquistas que ha hecho la profesión, particularmente durante estos últimos 25 años, en Francia, Inglaterra y los Estados Unidos.

Es probable que la correlación que hemos establecido entre la profesionalización de la historia económica y el uso del método cuantitativo choque a muchos lectores. Pero, a nuestra manera de ver, sólo un método cuantitativo puede poner al historiador económico en condiciones de cumplir con el objetivo especial que su materia le impone, a saber, la descripción, el análisis y la explicación del multifacético y complejo proceso en virtud del cual las naciones producen y distribuyen su riqueza en un período o períodos determinados. Por lo mismo, no basta describir esta variedad de fenómenos; lo más interesante es analizarlos y explicarlos y, para llevar a cabo estas dos tareas, el método cuantitativo es de inmensa ayuda. Aún más, el método cuantitativo es indispensable para el progreso de la historia económica como disciplina. La historia general, ha sido, con frecuencia, por lo menos en el Ecuador, objeto de interpretaciones meramente partidistas. Del mismo mal puede padecer, y tal vez ya padece, la joven historia económica ecuatoriana. El método cuantitativo, inteligentemente usado, neutralizaría esta tendencia y sería un poderoso estímulo para lograr una labor propiamente científica.

III. PROBLEMAS ACTUALES

De lo anterior se deduce que el mayor problema que confronta la historia económica en el Ecuador es su profesionalización; esto significa la organización de departamentos de Historia Económica en las universidades ecuatorianas para que, bajo su amparo, los practicantes de esta disciplina ejerzan eficazmente la doble función que les compete: la difusión docente y la investigación. En la opinión de muchas personas entendidas tendrá que pasar algún tiempo para que el Ecuador vea cumplida esta esperanza, pues las universidades ecuatorianas no cuentan siquiera con departamentos de historia general. Ahora bien, es cierto que estos departamentos no existen, pero no creemos que ellos constituyan una condición previa para la organización de los de historia económica. Es muy posible, más bien, que la fundación de estos resulten el primer paso para el establecimiento de aquellos. Mientras son contadas las personas que ven algún sentido práctico en historia general, ya son numerosas las que han llegado a la conclusión que la historia económica es útil. Lo interesante del caso es que una mayoría de esta gente pertenece a una nueva generación de economistas y de estudiosos de nuestros problemas económicos y sociales; por esto nos permitimos pronosticar que dentro de un plazo no muy lejano la historia económica, como materia de profesionalización, recibirá acogida en varias universidades ecuatorianas,

¿Tendremos que esperar hasta que la materia se haya institucionalizado para poder trabajar seriamente en historia económica en el Ecuador? Claro que no. Hoy por hoy sabemos de algunas iniciativas privadas que se están llevando a cabo y que si logran su realización ofrecerán al país el primer esfuerzo de una historia económica moderna. Un grupo de flamantes egresados de la Facultad de Economía de la Universidad Católica de Quito, por ejemplo, está conformando un equipo cuyo fin es usar el método cuantitativo para analizar y explicar el devenir de la economía ecuatoriana, desde fines del siglo XIX hasta el presente. Igual interés se nota en otras universidades y como por lo general son las Facultades de Economía las que están tomando esta iniciativa, es de prever que los trabajos resultantes serán el fruto de métodos cuantitativos, más al alcance del economista que del historiador que no ha sido preparado con las técnicas modernas.

Ya que la historia económica, como disciplina, no ha logrado institucionalizarse entre nosotros, la iniciativa privada enfrenta una serie de problemas que no existe en países donde la materia se ha consolidado. A continuación queremos hacer mención de los problemas que nos parecen más importantes.

El primer obstáculo con el que tropieza hoy día el historiador de la economía ecuatoriana es la falta de una guía de las fuentes primarias existentes dentro y fuera del país. Este vacío se siente más respecto al período Republicano que al de la Colonia. En efecto, los principales depositarios que contienen fuentes primarias sobre el período colonial son bien conocidos: El Archivo Municipal de Quito, el Archivo Nacional de Historia, el Archivo de la Corte Suprema de Justicia y, sobre todo, el Archivo General de Indias, en Sevilla. Además, una cantidad no despreciable de documentos existentes en estos archivos, muchos de los cuales son ricos en información económica, han sido editados y están a la disposición del investigador.(11)

De tal manera que el historiador de la economía colonial ecuatoriana no tendrá una guía, pero, por lo menos sabe dónde comenzar su investigación. No así él que se dedica al período Republicano. Una visita a los archivos de los varios Ministerios de Estado, especialmente aquellos que alojan las publicaciones y manuscritos de los antiguos Ministerio de Hacienda y del Interior, que fueron los más directamente relacionados con la vida económica del país en el siglo XIX, le desanimaría al investigador más dedicado. (12) La desorganización es grande y el material a la mano escaso. Tampoco a nadie se le ha ocurrido editar estos documentos.

Pero a más del mal estado de los archivos ministeriales y de la ausencia de publicaciones de documentos hay otra razón por la cual el historiador de la economía del Ecuador durante la República necesita de una guía de fuentes primarias dentro y fuera del país. Lo único sólido e inmediatamente aprovechable que queda de los antiguos Ministerios de Hacienda y del Interior y otros organismos oficiales durante el siglo XIX son: a) Los Informes Ministeriales, (13) b) El Registro Oficial, (14) c) Los Diarios de Debates de las Cámaras de Diputados y Senadores (15) y d) Los Mensajes Presidenciales. (16) Estas publicaciones son necesarias pero no suficientes para cimentar una historia económica de la república, pues lo principal de su contenido se refiere al sector público. Para el sector privado hay poco. Lo peor del caso es que no hay otras fuentes en el país que llenen este vacío en un futuro relativamente cercano. (17) Felizmente lo que no hay en el país existe en el exterior. En efecto, en los archivos de las Cancillerías de la mayor parte de países Europeos existen documentos que contienen material relativamente abundante sobre el sector privado de las economías de los países latinoamericanos, inclusive el Ecuador, desde principios del siglo pasado hasta el presente. Se trata de la correspondencia de los agentes diplomáticos y consulares europeos estacionados en América Latina con sus respectivos Gobiernos. (18) Estos documentos, que ya han comenzado a ser usados con resultados muy interesantes por historiadores mejicanos, chilenos, argentinos, brasileños y peruanos, no son conocidos en el Ecuador. Una guía de estas fuentes en el exterior daría nueva vida a muchos proyectos de investigadores ecuatorianos que seguramente fueron descartados prematuramente por falta de material organizado en archivos nacionales. (19)

Un segundo obstáculo con el que se estrella la iniciativa privada en nuestra materia es la falta de una bibliografía de fuentes secundarias. La más útil y la que mejor orientaría al estudioso de nuestra realidad económica, a través de los tiempos, sería la parte correspondiente a nuestro país en *The Economic Literature of Latin America*, publicada por la Universidad de Harvard en 1935. 20 Desgraciadamente esta publicación es completamente desconocida entre nosotros. Lo ideal sería que un organismo internacional como el Instituto Panamericano de Historia y Geografía o el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales auspiciara una traducción de esta obra y, una vez hecha, la pusiera al día utilizando el material sobre economía que el *Handbook of Latin American Studies*, otra bibliografía utilísima y también poco conocida en el Ecuador,

ha compilado desde 1935 hasta nuestros días.(21) Con este volumen a la mano el investigador Ecuatoriano podría trabajar teniendo en cuenta temas y problemas paralelos en otros países latinoamericanos. Si por añadidura, La Casa de la Cultura Ecuatoriana pudiera comisionar la compilación de una bibliografía de la literatura económica nacional que se basara no sólo en el material ecuatoriano de la *Economic Literature of Latin America* y del *Handbook of Latin American Studies* sino también en el gran esfuerzo bibliográfico de C.M. ... Entonces el historiador ecuatoriano tendría a su disposición dos instrumentos poderosos que encaminarían su investigación.

Un tercer factor que desorienta al investigador de nuestro pasado económico es la ausencia de un esbozo general de las principales tendencias de la Economía Ecuatoriana durante el período Republicano. Para el período Colonial ya existe la obra del Padre J.M. Vargas. Para el período Republicano, mientras tanto, no hay nada. Es por esto que nos hemos propuesto preparar una breve historia económica del Ecuador desde 1830 hasta 1930. El objeto de este bosquejo sería el mismo que el del Padre Vargas, a saber, levantar un mapa de las principales características del paisaje económico ecuatoriano durante un período determinado para que sirva de guía a investigadores que quieran explorar el pasado de nuestra realidad económica. Pero si no hay mayor novedad en cuanto al objetivo, lo hay en cuanto al método, pues estamos haciendo un gran esfuerzo por emplear el método cuantitativo, cosa que, desgraciadamente, debido a la escasez de datos, sólo lo lograremos en parte. De todos modos tenemos la esperanza de describir varias series de indicadores económicos desde 1850 aproximadamente hasta 1930 y esta será nuestra versión de la superficie del paisaje económico ecuatoriano. Una vez hecho esto trataremos de relacionar estas series y de especular sobre su significado, pero sin aspirar a dar respuestas definitivas. Quedaremos satisfechos si nos logramos plantear problemas y hacer preguntas. Lo ideal para nosotros hubiera sido poder calcular, o mejor dicho adivinar con los datos que hemos podido recoger, la Renta Nacional del Ecuador, por lo menos desde 1870 en adelante y con los resultados de estas adivinanzas en la mano, formular nuestras preguntas; pero hasta el momento no hemos logrado conseguir precios relativos de bienes y servicios de consumo interno anteriores a 1927 y sin esto no tendremos más remedio que redimensionar nuestras ambiciones.(23)

Esto nos lleva a discutir brevemente el obstáculo más grave que confronta el historiador de la economía ecuatoriana: la falta de datos estadísticos. Publicaciones oficiales dedicadas exclusivamente a estadística aparecen por primera vez en 1889.(24) Al comienzo tratan de datos sobre el comercio exterior de la república, que son publicados irregularmente; más tarde, este servicio se regulariza y amplía, particularmente desde 1925, cuando se crea el Departamento de Estadística.(25) En lo referente a la información cuantitativa proveniente de otras fuentes, el investigador puede conseguirla, con dificultad, en una variedad de publicaciones oficiales y privadas información que aparece en forma episódica y, pocas veces, con un criterio acumulativo. Cifras concernientes al comercio exterior y las finanzas públicas se encuentran en el *Informe del Ministerio de Hacienda* que apareció, con alguna regularidad, desde 1836. Para datos sobre obras públicas, vías de comunicación y educación es menester consultar el *Informe del Ministerio del Interior* que comenzó a aparecer por la misma época. En la correspondencia de los cónsules extranjeros estacionados en el Ecuador, especialmente en la inglesa, francesa y americana, hay información cuantitativa sobre precios de artículos de exportación, tasa de cambio, la actividad bancaria, comercio interno y población.(26) Finalmente, publicaciones de organismos privados que comenzaron a aparecer a fines de siglo pasado contienen cifras sobre la actividad agrícola en el país, particularmente sobre la de la Costa.(27) Si reunimos todas estas cifras nos daremos cuenta que la cosecha es modesta. Los únicos indicadores que se pueden organizar en series son los relacionados con el comercio exterior y las cuentas públicas y sólo para el período republicano, 1830-1970.

IV. LA TAREA DEL FUTURO

De lo dicho surge una pregunta: ¿Puesto que los datos estadísticos son tan escasos, cabe hacer tanto alarde como hemos hecho hasta ahora a propósito del método cuantitativo? Admitiendo en principio que este método es deseable, se puede utilizar en el Ecuador con provecho? Hasta ahora hemos hablado de datos estadísticos que el historiador económico ya encuentra hechos. Afortunadamente, este estudioso nunca ha dependido exclusivamente de ellos. Al contrario, los trabajos más interesantes han sido aquellos que se han basado en material que el investigador mismo ha manufacturado de datos más elementales.(28) Y he aquí una de las virtudes del interés cuantitativo pues, gracias a él, se han creado literalmente nuevos datos que, circulando como circulan en el mercado de las ideas, son susceptibles de perfeccionamiento. En el Ecuador, como ya hemos dicho, el dato estadístico más o menos elaborado es cosa del siglo XX, pero esto no quiere decir, como acabamos de señalar, que no haya material numérico sobre épocas anteriores que el ingenio del

historiador económico no pueda elaborar o transformar en instrumentos de investigación. Por lo tanto, una de las principales tareas que le espera al historiador económico del Ecuador es la de aprovechar a fondo una gran cantidad de material disperso y amorfo que existe en archivos nacionales y extranjeros y convertirlo, poco a poco, en dato cuantitativo. Además, es imperativo que este investigador sondee fuentes hasta ahora nunca exploradas, como archivos notariales, municipales y de empresas, para nombrar algunas sobre las que desgraciadamente sabemos poco o nada, y extraer de ellas material que se deberá incorporar al cuerpo de series estadísticas y existentes. Así, gracias al interés en el método cuantitativo, se organizarán nuevos datos y se hará posible una historia económica ecuatoriana moderna.

Esto en lo que se refiere a la materia prima de nuestra disciplina. Pasando ahora al aparato conceptual necesario para organizar e interpretar esta materia prima es necesario dilucidar ciertos conceptos temporales sin los cuales no podremos adelantar en nuestro trabajo. Es indispensable que la historia económica del Ecuador descubra su dimensión temporal, su cronología. No queremos decir con esto que la periodización "colonia", "república", no tenga ningún sentido desde un punto de vista económico, pero nadie discutirá que se trata de algo demasiado elemental y de uso limitado. Lo que urge descubrir es el ritmo, mejor dicho, la diversidad de ritmos que los fenómenos económicos han exhibido en lo que hoy es la república del Ecuador desde el siglo XVI hasta el presente. Solamente cuando tengamos una idea más o menos clara de una cronología propiamente económica podremos distinguir entre las características peculiares de la economía ecuatoriana y otras que son más bien comunes a un cierto tipo de economía, al que la del Ecuador pertenece, sea desde un punto de vista histórico (colonia española) o de un punto de vista analítico (economía dependiente) en un período o períodos determinados.

Establecer los límites espaciales de nuestra economía a través del tiempo es otra tarea a la cual el historiador tendrá que dar más y más atención. Es posible que esta economía haya sido una relativa unidad espacial, dentro de lo que hoy es territorio ecuatoriano, solamente en el siglo XVII. Pero lo que ya sí podemos aseverar, con alguna certeza, es que la mayor parte del siglo XIX fue subsidiaria de la peruana y que casi no tienen sentido hablar de la economía ecuatoriana durante esta época sin tomar en cuenta el complejo económico Lima-Callao. De lo dicho se desprende la importancia, sobre todo durante el período republicano, de estudios regionales. Es por esta razón que desde hace varios años venimos preparando un trabajo sobre el Pacífico Sudamericano desde fines del siglo XVIII hasta la apertura del Canal de Panamá, trabajo en el que nos proponemos demostrar cómo, a raíz de la independencia, el Pacífico Sudamericano se convierte en una unidad geo-económica dominada por Valparaíso y cómo, a lo largo del siglo XIX, la economía peruana primero, y la ecuatoriana y boliviana después, logran particularizarse y adquirir independencia "vis á vis" del resto de los otros sistemas económicos de la región.(29)

Refiriéndonos aún a instrumentos conceptuales, una de las tareas más interesantes que le espera al historiador de la economía ecuatoriana es el de experimentar con varias concepciones de 'estructura económica'. En nuestra opinión, no basta con utilizar la versión marxista de este concepto como principio organizador, es decir, no basta con dilucidar el sistema global de relaciones 'sociales' de producción en una determinada fase de desarrollo de las fuerzas productivas de una economía (la economía esclavista, la economía feudal, etc., etc.) Además de esto, es necesario desentrañar el sistema de relaciones existentes entre los recursos naturales, humanos, capital y tecnología de una economía y los bienes y servicios que esta produce en un período o períodos determinados. Mientras el concepto marxista nos permite una visión de conjunto de una economía en un contexto social e histórico, el instrumento que arriba se propone, permite desentrañar la génesis y el mecanismo de patrones de desarrollo, (30) cosa que, conjuntamente con la información y perspectivas adquiridas en el uso de otros conceptos de estructura económica, sería muy útil para reactivar y reorientar tanto la teoría como la política económica del desarrollo en nuestro país.

Para teminar, algo sobre la temática que más ha atraído hasta el momento la atención del estudioso ecuatoriano y, por lo tanto, el campo en el que la historia económica ecuatoriana puede lograr avances más inmediatos: el estudio del factor laboral desde la Colonia hasta nuestros días. Como hemos tenido ocasión de ver, es un asunto sobre el cual varios estudiosos han desentrañado, organizado y puesto en circulación una cantidad considerable de datos. Ha llegado el momento, por lo tanto, de aprovechar estos valiosos aportes y cuajarlos en una obra definitiva que examine este interesantísimo tema a lo largo de la historia ecuatoriana. Lo ideal sería si estudiosos como Aquiles Pérez, los señores Costales, Landázuri Soto y otros convinieran trabajar en equipo y lograran el apoyo necesario de alguna institución nacional o extranjera para producir una *Historia de la Mano de Obra del Ecuador* en varios tomos y, por añadidura, pusieran en cir-

culación una selección, también en varios tomos, de los documentos que ellos consideren más útiles. No está por demás decir que un trabajo de esta naturaleza permitiría a los investigadores arriba mencionados, por lo menos, a experimentar con el método cuantitativo, cosa que, de ser posible, podría dar como resultado la elaboración de series sobre salarios y precios de bienes de consumo interno. No creemos exagerar al decir que si algo se logra en este sentido, la historia económica ecuatoriana dará un paso gigantesco hacia adelante.

BIBLIOGRAFIA SOBRE LA HISTORIA ECONOMICA DEL ECUADOR DIVIDIDA EN EPOCAS Y AREAS TEMATICAS DESDE 1521 HASTA 1910

En nuestra ponencia, al reseñar la literatura económica del Ecuador, fuimos extremadamente selectivos. Las razones para adoptar este criterio las expusimos allí mismo. Esta vez vamos a adoptar un criterio contrario y, por lo tanto, vamos a enumerar la mayor parte de lo que hemos logrado recoger sobre la historia económica del Ecuador. Estimamos que esto es conveniente porque, no habiendo una bibliografía de fuentes secundarias, lo primero que se debe hacer es constatar todo lo que existe y, entonces y sólo entonces, proceder a la poda y a la selección.

E P O C A S

I LA COLONIA

- a. Reyes, Oscar Efrén.— *“La iniciación de la nueva economía en la Presidencia de Quito”*, en *Anales del Instituto Superior de Pedagogía*, T. I, No. 1, pp. 13 y sigs. Quito, 1937.
- b. Vargas, Fray José María.— *La Economía Política del Ecuador durante la Colonia*. Quito, Editorial Universitaria, 1957, pp. 322.

II LA INDEPENDENCIA

- a. Vargas, José María.— *“Aspectos Económicos Sociales del período de la Independencia Ecuatoriana”*, en *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol LI, Enero—Junio, 1968, No. 111, pp. 5—19.

III LA REPUBLICA

- a. Vivar Cueva, T. *“El Comercio Ecuatoriano en cien años de vida autónoma; acotaciones al margen del movimiento económico realizado en la República, desde el año 1930 hasta nuestros días”*, en *El Ecuador Comercial*, mayo de 1930, No. 83, sin paginación, unas cien páginas.

* * *

T E M A S

FACTORES DE PRODUCCION

I. FACTORES DE PRODUCCIÓN EN GENERAL: VIAJES Y DESCRIPCION

1. General.

- a. Toscano, Humberto, ed. *El Ecuador visto por los extranjeros: viajeros de los siglos XVIII y XIX*. Puebla, México, 1960.

2. La Colonia.

- a. Alsedo y Herrera, Dionisio de. *Compendio histórico de la provincia, partidos, ciudades, astilleros, ríos y puerto de Guayaquil en las costas de La Mar del Sur*. Madrid, 1741. Guayaquil, 1879. pp. 99.
- b. ... Descripción geográfica de la Real Audiencia de Quito. 1766. Madrid, 1915. pp. xxxv, 100.

- c. Anónimo. Descripción de las ciudades, villas y pueblos del Obispado de Quito (1755). En Cornejo, Mariano H., y Osma Felipe de. Documentos anexos a la memoria del Perú. vol. 3. Madrid, 1905.
- d. Barrera, I.J. Quito Colonial; siglo XVIII, comienzos del siglo XIX. Quito, 1922. pp. 163.
- e. Enríquez B., Eliecer, ed. Guayaquil a través de los siglos, tomo I. Talleres Graficos Nacionales, Quito, 1946, pp. 136.
- f. Jiménez de la Espada, Marcos, ed. Relaciones Geográficas de Indias. 4 vols. Madrid, 1881-1897.
- g. Ulloa, Antonio de y Jorge Juan, Relación Histórica del viaje a la América Meridional. Madrid, 1748. 4 vols.
- h. . . . Noticias Secretas de América sobre el estado naval, militar y político de los reynos del Perú y provincias de Quito. Londres, 1826.

3. La República

- a. Dyott, George Miller. On the trail of the unknown. In the wilds of Ecuador and the Amazon. London, 1926, pp. 288.
- b. Enock, C. Reginald. Ecuador: its ancient and modern history, topography and natural resources, industries and social development. London, 1914, pp. 375.
- c. Franklin, Albert. Ecuador: Portrait of a People. New York: Doubleday and Doran & Co., 1943, 320 pp.
- d. Kolberg, Joseph. Nach Ecuador, Reisebilder. Freiburg, 1881. (second edition) Freiburg, 1897, pp. 534. (fourth edition).
- e. Magalli, Joseph M. (ed). Voyage d'exploration d'un missionaire dominican chez les tribus sauvages de l'Equateur. Paris, 1899, pp. 344.
- f. Niles, Blair. Casual wanderings in Ecuador. New York-London, 1923, pp. 249.
- g. Onffroy de Thoron, Enrique. Amérique Equatoriale: son histoire pittoresque et politique; sa géographie et ses richesses naturelles; son état present et son avenir. Paris, 1966, pp. 468.
- h. Terry Adrian R. Travels in the equatorial regions of South America in 1832. Hartford, 1834, pp. 290.
- i. Whymper, Edward. Travels amongst the great Andes of the Equator. New York, 1892, pp. 456.

II. RECURSOS NATURALES

2. La Colonia

- a. Cordero Palacios, Octavio. "Los tres días de la fundación de Cuenca", Revista de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, T. X, No. 18, pp. 191-255. Quito, 1957.
- b. Merisalde y Santiesteban, Joaquin de. "Relación histórica, política y moral de la ciudad de Cuenca", Revista de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, T. X, No. 18, pp. 91-157. Quito, 1957.
- c. Montúfar, Juan Pío. "Razón del estado de las provincias . . . que contiene la jurisdicción de la Real Audiencia de Quito . . . 1754", Revista de la Universidad de Cuenca, año 1, No. 8, pp. 254-259; No. 9, pp. 291-300; No. 10, pp. 328-355; No. 11, pp. 357-362; No. 12, pp. 410-413. Cuenca, 1890-1891.
- d. Muñoz, José. "La primera expedición científica hispanola del siglo XVIII", Anales de la Universidad Central, T. LXXXVI, No. 341, pp. 365-384. Quito, 1957.
- e. Von Buchwald, Otto. "Propiedad rústica en tiempo de la Colonia", Revista de la Sociedad Juridico-Literaria, T. XXIII, Nos. 74-75, pp. 69-79. Quito, 1920.

3. La República

- a. Andrade Coello, Alejandro. La Ley del Progreso. El Ecuador en los últimos 15 años. Quito, 1909.
- b. Andrade Marín, Francisco. La Región Oriental del Ecuador. Quito, 1884, pp. 34.

- c. Andrade Marín, Luciano. *El Ecuador Minero, El Ecuador manufacturero, El Ecuador cacaotero*. Quito, 1932. pp. 111.
- d. Arboleda, Pacífico E. *El Ecuador Juzgado por William E. Curtis. Refutación*. Guayaquil, 1966.
- e. Bourgeois, E. *La république de l' Equateur, ses conditions économiques, ses ressources et son avenir*, en *Revue de Géographie*: vol 51. Paris, 1902.
- f. Bureau of the American Republics. *Ecuador*, Washington, 1892.
- g. Caicedo, Emiliano. *Apuntes históricos, geográficos, biográficos y estadísticos del Cantón Daule*. Guayaquil, 1908. pp. 93. 3rd ed.
- h. Casanova Loor, Neptalí. *El centenario: homenaje al centenario de la República, 1830-1930*. Guayaquil, 1930. pp. 476.
- i. Compañía. *Guía del Ecuador. El Ecuador: Guía comercial, agrícola e industrial de la República*. Guayaquil, 1909, pp. 1328.
- j. Consolato Dell' Equatore. *La República del Equatore. Monografía político-estadístico, económico*. Firenze, 1892. pp. 103.
- k. Cordoville, Lassus J.F., Editor. *Guía comercial de Quito y Guayaquil*. Quito, 1906.
- l. Chile, Marina. "*El Archipiélago de las Galápagos*," en *Anales de la Universidad Central*. T. 5. No. 42. pp. 233-240: T. 6. No. 43, 17-24 pp. Quito, 1891-1892.
- ll. Church, George Earl. *Ecuador in 1881*. Washington, 1883. pp. 56, En U.S. Senate, 47th Congress, 2nd. Session (1882-1883). *Executive Documents*: vol. 3. No. 69.
- m. Gallegos Naranjo, Manuel. *Almanaque Ecuatoriano o Guía de Guayaquil. Datos geográficos, estadísticos, demográficos y comerciales*. Guayaquil, 1883, pp. 388.
- n. Mera, Juan León, *Catecismo de Geografía de la República del Ecuador*. Quito, 1875. pp. 131.
- o. Morales y Morales, Joaquín. *Guía comercial del Ecuador*, Imprenta Minerva . Quito, 1909. pp. 1-240.
- p. Norero, Agostino. *L' Equatore Moderno*. I. *Alcuni dati sull suo comercio*. II. *Note sull' Inmigracione el' agricultura*. Roma, 1908.
- q. Orellana, J. Gonzalo. *El Ecuador en Cien años de Independencia, 1830-1930*. 2 vols. Quito, 1930.
- r. Paz Ayora, Vicente. *Guía de Guayaquil y Almanaque de comercio ecuatoriano para 1901*. Guayaquil sin fecha.
- rr. R.F.M. *El amigo del país o ensayo sobre la felicidad de esta provincia*. Guayaquil, 1822.
- s. Villavicencio, Manuel, *Geografía de la República del Ecuador*. New York, 1858, pp. 505.
- t. Wolf Teodoró, *Geografía y Geología del Ecuador*. Leipzig, 1892, pp. 562.
- u. Wright, Richard. *A brief sketch of the lands and mines of the Republic of Ecuador*. London, 1838, pp. 23.

III. RECURSOS HUMANOS: POBLACION

1. General

- a. Heiman Guzman, Hanns. *Inmigración en el Ecuador. Un estudio histórico*. Quito, Casa Editora Liebmann, 1942, pp. 74.
- b. Jaramillo Alvarado, Pío. *El Indio Ecuatoriano. Quito 1922-1934*. Casa de la Cultura, 1954.
- c. Llacta, Organo del Instituto Ecuatoriano de Antropología y Geografía, Quito. *La colección hasta el momento tiene 22 números y en la mayor parte de ellos se encuentra información histórica sobre la población del Ecuador, especialmente la andina. El primer número de la colección se publicó en 1956.*
- d. Rubio Orbe, Gonzalo. "*Nuestros indios (estudio geográfico, histórico y social de los indios ecuatorianos, especialmente aplicado a la provincia de Imbabura)*". *Anales de la Universidad Central*, T. LXXIII, No. 322, pp. 105-271. Quito, 1946.

3. La República

- a. Dirección General de Estadística. Censo de la Población de Quito. Quito, 1906, 16 pp. 15 tab.
- b. Espinosa Tamayo, Alfredo. *Psicología y Sociología del pueblo ecuatoriano*. Guayaquil, 1918, pp. 200.
- c. Flores, Antonio, *Derecho Público. Inmigración China*. Quito, 1889. pp. 46.
- d. Sáenz, Antonio. "Establecimiento de Colonias en el Oriente Ecuatoriano", en *Anales de la Universidad Central, Nueva serie, T. I.* pp. 25-46. Quito, 1912.

IV. RECURSOS HUMANOS: FACTOR LABORAL

1. General

- a. Guevara, Darío, *Las Mingas en el Ecuador*. Quito, 1957, pp. 168.

2. La Colonia.

- a. Landázuri Soto, Alberto. *El Régimen Laboral indígena en la Real Audiencia de Quito*. Madrid, 1959, pp. 218.
- b. Pérez-Aquiles. *Las Mitas en la Real Audiencia de Quito*. Tuito, 1947, pp. 536.

3. La República

- a. Astudillo Ortega, José María. "Del Taller Azuayo", en *Revista de la Casa de la Cultura Núcleo del Azuay*. No. 17, pp. 55-85. Cuenca, 1963.
- b. Clavijo Martínez. Ezequiel. "La Condición Social y Jurídica de los trabajadores agrícolas ecuatorianos" *Anales de la Universidad de Cuenca*. T. 5. Nos. 3-4, pp. 107-200. Cuenca, 1949.
- c. Costales, Piedad Penaherrera. "El Huasipungo y su Evolución Histórica". *Anales de la Universidad Central*, T. XCI. No. 346, pp. 15-36. Quito, 1962.
- d. Cueva, Agustín. "Nuestra Organización Social y la Sevidumbre", en *Revista de la Sociedad Jurídico Literaria*. T. XIV, Nos. 25, 26 y 27, pp. 29-58. Quito, 1915.
- e. "Legislación Ecuatoriana sobre el trabajo y el trabajador agrícola, desde la fundación de la República hasta nuestros días". *Anales de la Universidad de Cuenca*. T. VI, Nos. 1-2, pp. 55-85. Cuenca, 1950.
- f. Navas U. José Buenaventura. *Evolución Social del Obrero en Guayaquil, 1849-1920*. Guayaquil, 1920, pp. 163.
- g. Peñaherrera de Costales, Piedad y Alfredo Costales S. *Historia Social del Ecuador*, Quito: Talleres Gráficos Nacionales; Instituto Ecuatoriano de Antropología y Geografía, 1964, 3 vols.
- h. Ramírez Dueñas, Violeta. *Síntesis de la Historia del Servicio Social en el Ecuador*. Quito, 1948, pp. 79
- i. Tobar Donoso, Julio. "La Abolición de la Esclavitud en el Ecuador", en *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. XXXIX, No. 93, pp. 5-30.
- j. Zambrano, Miguel Angel. *Breve Historia del Código de Trabajo Ecuatoriano, su génesis, elaboración y expedición*. (Tomado de la *Revista del Instituto de Derecho del Trabajo y de Investigaciones Sociales de la Universidad Central*, No. 4, julio-Dic. de 1962). Editorial Casa de la Cultura Ecuatoriana, Quito, 1962, pp. 5-62.

V. CAPITAL Y TECNOLOGIA

3 La República

- a. Estrada, V.E. *Foreign Loans: their evils and benefits to Ecuador*. Guayaquil, 1923, pp. 19.

EL SECTOR PRIVADO

I. AGRICULTURA

3. La República

- a. Comisión de Agricultura. *"Informe de la Comisión de Agricultura al Congreso Nacional de 1890"*, en Anales de la Universidad Central, Serie IV, No. 28, pp. 116-135. Quito, 1890.
- b. Moncayo, Pedro. *Colonias Agrícolas en la Costa de Esmeraldas*. Valparaiso, 1860.
- c. Ojeda V., Ramón, *La Agricultura y el Estado*, Carta Agrícola al señor Emillo Estrada. Quito, 1912, pp. 41.
- d. Pavioli, Italo. *"Apuntes numéricos sobre la actividad agropecuaria y forestal de la República del Ecuador"*, en Revista de la Sociedad Nacional de Agricultura, No. 60.
- e. Sodiro, Luis. *Reflexiones sobre la Agricultura Ecuatoriana*. Quito, 1883, pp. 83.
- f. Villavicencio Ponce, Alejandro. *La Evolución de la Agricultura en el Ecuador*. Conferencia leída por su autor en el Salón Municipal, el 24 de Agosto de 1.919. Quito, 1919, pp. 20.

II. LA INDUSTRIA

2. La Colonia

- a. Anda Aguirre, Alfonso. *Zaruma en la Colonia*. Editorial Casa de la Cultura Ecuatoriana, Quito, 1960, pp. 7-17.
- b. Castañeda, L.I.C.N. *Relación de las Minas de Zaruma y otras cosas, al Virrey Don Martín Enríquez*. Manuscrito que se encuentra en la Biblioteca Real de Madrid.
- c. Garcés G., Jorge (Ed.). *Las minas de Zamora. Cuentas de la Real Audiencia, 1561-1565*. Quito, 1957, pp. 416.

3. La República

- a. Mercer, J.W. *"Gold Mining and milling on Ecuador"*, en Engineering and Mining Journal New York, 1903.
- b. Rivet, Paul. *"Industrie des chapeaux en Equateur et au Perou"*, en Bulletin de la Société de Géographie-Commerciale de Paris, Paris, 1967.

III. COMERCIO

1. General

- a. Estrada, V.E. *Ecuador foreign trade from colonial days to 1924*. Guayaquil, 1924, pp. 24.

2. La Colonia

- a. Dora León Borja y Adam Szaszdi Nagy. *"El Comercio del cacao de Guayaquil"*, en Revista de Historia de América. Nos. 57-58, Enero-Diciembre de 1964.

3. La República

- a. Bizzozero, L. *El Comercio d' importaciones nella República dell' Equatore*. Milano, 1909.
- b. Gordian (Traducción del alemán por César Borja Cordero). *El Cacao en 1907, Producción y consumo, existencias*. Imprenta Nacional, Quito, 1909, pp. 3-29.
- c. Joaquín González. *"El Comercio Internacional del Ecuador; origen, evolución y su estructura actual"*, en Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Plan-Piloto del Ecuador, Sección Económica. México, 1960, pp. 87-93.
- d. *La Defensa del Cacao, importante proyecto para sostener y levantar el precio de nuestro principal producto de exportación*. Imprenta de "El Telégrafo", Guayaquil, 1911. pp. 1-87.

- e. Novoa, Alejandro. Recopilación de Leyes, Decretos y Reglamentos de Aduanas del Ecuador, desde el año de 1821 hasta nuestros días. Imprenta de "El Tiempo", Guayaquil, 1910. pp. 5-1072.
- f. Pepper, Charles Melville, Report on trade Conditions in Ecuador. Washington, 1908. pp. 39 U.S. Department of Commerce and Labor. Special Agents Series No. 19.
- g. Sucre, J. M. Memorandum comercial. Quito, 1910.

EL SECTOR PUBLICO

FINANZAS PUBLICAS

3. La República

- a. Azanza, A. F. "El Presupuesto Nacional a través de 115 años", en Boletín del Ministerio del Tesoro, No. 5, 1946. Quito, pp. 1-136.
- b. Comentarios acerca de la extinción de la Deuda Externa (Artículos publicados en las ediciones de "El Tiempo" de Guayaquil y Quito), II, imprenta de "El Tiempo". Guayaquil, 1905, pp. 1-48.
- c. Ecuador. Comisión Fiscal en Londres. Notas del comisionado Fiscal del Ecuador en Londres al Ministro de Hacienda de la República. 1874-1875, pp. 195.
- d. Estrada, V.E. El problema vital del Ecuador. Hacienda Pública. Guayaquil, 1919, pp. 383.
- e. E.S. Reseña Histórica de los diezmos. Guayaquil, 1884, pp. 155.
- f. Flores, Antonio. La conversión de la deuda anglo-ecuatoriana. Quito, 1890. pp. 140 (segunda edición).
- g. Flores, Antonio. Diezmos y Censos. Quito, 1885, 68 pp.
- h. Jecé. Asuntos Financieros. Guayaquil, 1890, pp. 189.
- i. López, Leonidas A. Monografía de la Hacienda Pública Ecuatoriana. Quito, 1916, pp. 222.
- j. Paz, Vicente. La Bancarrota del Erario Ecuatoriano. Lima 1880.
- k. Riofrío Villagómez, E. Manual de Ciencia de Hacienda y conceptos del Derecho Fiscal Ecuatoriano. Segunda edición. Quito, 1935. 3a., Quito, 1945. 3 vols.
- l. Sucre, J.M. "Hacienda Pública", en Ecuador Comercial. Quito, Julio-Agosto, 1924, año II, Nos. 13 y 14 pp. XX-XLVIII.
- m. Terán, Emilio María. Breves apuntaciones sobre la nueva conversión. Deuda Externa. Quito, 1899.
- n. Terán, Emilio María. Informe al Jefe Supremo General Eloy Alfaro sobre la Deuda Ecuatoriana. Quito, 1896, pp. 868.

II. BANCA Y MONEDA

1. General

- a. Carbo, L.A. Historia Monetaria y Cambiaria del Ecuador desde la Epoca colonial. Quito, 1953, pp. 675

3. La República

- a. Banco del Ecuador, Guayaquil, Historia del Medio Siglo, 1868-1918. Guayaquil 1918, pp. 252.
- b. Estrada, V.E. Money and banking in Ecuador. Guayaquil, 1925, pp. 380.
- c. Franco, Gustavo y Palmon Custoda. "Historia del Regimen Cambiario en el Ecuador", en Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Plan Piloto del Ecuador, Sección de Economía. México, 1960, pp. 61-77.
- d. Giló Mirraguá V. "Moneda y Banca", en Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Plan Piloto del Ecuador, Sección de Economía. México, 1960, pp. 61-77.

- e. Matamoros Jara, Carlos *"Breves apuntes sobre las monedas en el Ecuador"*, en Boletín del Centro de Investigaciones Históricas. T.V., No. 7—pp. 317—341. Guayaquil, 1937.
- f. Montalvo, Julio *"El crédito en el Ecuador"*, en Anales de la Universidad Central, N.S., T. II, pp. 491—518. Quito, 1915.
- g. Serrano, Angel. *"El sistema bancario"* en *Ibid.* pp. 78—85.

III. TRANSPORTE Y COMUNICACION

2. La Colonia

- a. Navarro, José Gabriel. *"El Correo en los Tiempos de la Colonia, en El Cronista de Correo y Telégrafos, No. 5 La Acción Postal, No. 6 Gaceta Postal de Guatemala, No. 6 Quito, 1927; Bema, 1938; Guatemala, 1938.*
- b. Romero de Tejada, Antonio. *"El Correo Colonial en el Ecuador"*, en Revista de Correos, pp. 268—271. Buenos Aires, 1943.

3. La República

- a. Alfaro, Eloy. *Historia del Ferrocarril de Guayaquil a Quito; páginas de verdad. Quito, 1931. pp. 96.*
- b. Carbo, Pedro, *Memoria sobre el río y puerto de Guayaquil y las mejoras que ambos necesitan. Guayaquil, 1881, pp. 34.*
- c. Crespo Ordóñez, Roberto. *Historia del Ferrocarril del Sur. Quito, 1933, pp. 273.*
- d. Guarderas M, Carlos. *Ferrocarril al Curaray Quito, 1911.*
- e. Harman, J.A. *"The Guayaquil and Quito Railway in Ecuador"*, en Engineering News New York, 1904.
- f. Mora López, J. *El centenario de la independencia y la paz del Estado. Quito, 1909, pp. 91.*
- g. Peña Herrera, Juan *Historia de Aviación Ecuatoriana, 1842—1943. Quito, 1943, pp. 224.*
- h. Vacas Galindo, David. *Apuntes Históricos del Telégrafo Nacional. Quito, 1934, pp. 36.*